

El pensamiento geográfico en los EE. UU.

por

EUGENIO V. HARRIS

Aquí no se intentará discutir la geografía de los EE. UU. en sí misma, este artículo, más bien, se limitará a unas pocas observaciones sobre la metodología de la geografía en los EE. UU., las distintas escuelas geográficas, su origen y la importancia que en los últimos tiempos se le da a algunas ramas de la geografía.

La comprensión de la geografía de hoy puede lograrse sólo mediante el conocimiento de sus orígenes y de su desarrollo.

En EE. UU., la geografía, como en el caso de tantos otros campos del conocimiento humano, tiene sus orígenes en los europeos y su desarrollo ha sido, también, fuertemente influenciado por ellos, especialmente por los alemanes. La Geografía se ha desarrollado como una ciencia descriptiva general de la tierra desde el tiempo de los griegos. Hasta mediados del siglo XIX la geografía fué una ciencia general de la tierra que comprendía los campos de la geología, técnica agrícola, meteorología, botánica y zoología. Durante el siglo XIX estas ciencias desarrollaron su propio y vasto cuerpo de hechos y principios y se separaron de la ciencia madre, la geografía, y sólo quedaron formando parte de ella, las ramas de Geología y Geomorfología. Así fué como en la última mitad de siglo XIX los norteamericanos, siguiendo a los alemanes, pensaron en la geografía principalmente como el estudio de las formas de la tierra. William M. Davis con su concepto de la teoría cíclica de la juventud, la madurez y la vejez aplicada a las formas de la tierra fué el más notable geomorfólogo norteamericano.

También en la segunda mitad del siglo XIX, en parte simultáneamente y en parte a continuación, el concepto de la geografía como geomorfología desarrolló el concepto de la geografía como determinismo que piensa que las actividades del hombre están rígidamente determinadas por los caracteres del medio físico, tales como: el clima, el relieve, etc., y que esta naturaleza, no el hombre, es el agente para formar su destino. Este último concepto de la geografía merece un examen más completo, pues recibió mayor aceptación en los EE. UU. que en otros países, y aun hoy, muchos de los geógrafos norteamericanos son continuadores de una forma modificada de él. Desde comienzos de

la historia del hombre, escritores tales como Montesquieu y Buckle han escrito sobre la influencia determinante del medio natural en el hombre y por algunas razones ignoradas los geógrafos se han mostrado partidarios de esta teoría. El geógrafo alemán Federico Ratzel, con sus escritos sobre antropogeografía es el principal y responsable de la forma moderna de esta teoría y su discípula Ellen Semple trajo la idea a los EE. UU. Aunque el concepto nunca tuvo aceptación en Alemania y pronto murió fué ampliamente aceptado en la Unión y hoy es enseñado en todas las escuelas de primera y segunda enseñanza.

¿Cuáles son hoy las principales escuelas geográficas de los EE. UU.? Aunque no están claramente delimitadas ni bien definidas las distintas escuelas de geografía se pueden distinguir tres grupos en los que pueden ser comprendidos muchos geógrafos. Primero desde el punto de vista cronológico, tenemos al grupo antes mencionado, los deterministas, cuyos miembros están ya casi extinguidos. Ellsworth Huntington es el más conocido de los miembros de este grupo en vías de desaparición. Los miembros de esta escuela, especialmente los primeros, arrastraron a la geografía al descrédito y a la ridiculez ante los miembros de las otras ciencias a causa de las amplias y absolutas generalizaciones que hicieron y a la falta de un procedimiento científico.

La segunda escuela de geografía es aquella que sigue la forma modificada de los deterministas y realmente no puede ser considerada como una escuela separada, pues entre sus continuadores se encuentran algunos que creen en el determinismo y otros que admiten que la naturaleza estable tiene ciertos límites flexibles dentro de los cuales el hombre puede actuar y elegir por sí mismo su actividad económica.

Una definición de geografía dada por algunos miembros de este segundo grupo es la siguiente: la geografía es el estudio de la interacción entre el hombre y el medio ambiente.

El tercer grupo de geógrafos norteamericanos puede ser llamado el de los regionalistas. Es la más joven y más dinámica de las escuelas y sus partidarios han crecido rápidamente. Una definición de geografía dada por ellos es esta: la geografía es un estudio comparativo de las regiones de la tierra. Es una vuelta al concepto clásico de la geografía como descripción de regiones. Las regiones están delimitadas y se describen y explican sus características distintivas y se comparan con las de otras regiones. Algunos geógrafos limitan la geografía al estudio de las características observables del paisaje, que incluyen, por ejemplo: vegetación y relieve en el caso de los rasgos físicos; la distribución de la población y la ubicación de las fábricas, en el caso de las características culturales o hechas por el hombre. Otros incluyen los caracteres intangibles, tales como las instituciones económicas o las costumbres sociales en su estudio geográfico. El jefe de este tercer grupo de geógrafos, en los EE. UU. es Carl Sauer. Ellos están influenciados por los alemanes, especialmente por Passarge, y por los regionalistas franceses.

La separación que se intenta hacer de los geógrafos norteamericanos en escuelas diferentes es sólo una separación relativa, pues las escuelas no están rigurosamente definidas. Hay una considerable confusión y se discute mucho acerca de lo que es geografía o más bien de lo que debería ser. Otra crítica que se le hace a los geógrafos norteamericanos es que existe entre ellos un cierto grado de provincialismo, pues hacen poco caso de las investigaciones geográficas de otros países, esto proviene de la lamentable falta de conocimiento de los idiomas extranjeros.

Algunas ramas o fases de la geografía preocupan hoy más que antes a los geógrafos norteamericanos. Las fases acentuadas son aquellas que podrían ser tomadas en cuenta en un país de industrialización y urbanización creciente. La geografía económica, cuyo objeto es explicar el diverso desarrollo económico que se realiza en las distintas regiones, ha hecho un vasto progreso en los últimos años y han sido publicados numerosos textos universitarios sobre el particular. La que las instituciones económicas, sociales y políticas han ejercido en las actividades económicas del hombre se acentúan a expensas del papel desempeñado por el medio natural. También se asigna una mayor proporción de espacio a la geografía de las manufactureras y del comercio, mientras que antes la agricultura recibía una extensión desproporcionada.

El estudio de la geografía urbana avanza rápidamente como puede esperarse con la concentración de población en las ciudades manufactureras y comerciales. El principal tema de la geografía urbana lo constituye la relación de la ciudad con su hinterland o área comercial.

Los llamados estudios de orden de ocupación aumentan cada día, en esto se contrasta el uso que se hace de la tierra en ciertas regiones actualmente y el que se hacía de la misma anteriormente. Ejemplo: una región que es hoy predominantemente manufacturera, puede haber sido antes una región minera y aun antes, maderera. El ambiente cultural o hecho por el hombre de estos tres tipos de ocupación se estudia a fin de obtener una mayor comprensión del tipo de economía actual.

La planificación regional en los EE. UU. o la planificación de la actividad económica de acuerdo con las áreas económicas naturales más bien que con los límites económicamente artificiales de los estados está preocupando en los EE. UU. y en esta planificación regional los geógrafos desempeñan un papel muy importante.

Como índice de la creciente importancia de la geografía en los EE. UU. debe mencionarse el reconocimiento por parte del gobierno federal de la utilidad de los geógrafos en este período de crisis nacional. Este reconocimiento se manifiesta en la concentración de varios cientos de geógrafos, aproximadamente la tercera parte de los que existen en el país, en Washington, en actividades relacionadas con los planes militares y económicos.

Los geógrafos norteamericanos tienen la esperanza de que la geografía pueda ser útil en una forma menos directa, pero sin embargo importante en esta época de crisis mundial, cuando las naciones del hemisferio occidental parecen confrontarse con la necesidad de compartir un destino común. Debería hacerse un esfuerzo para transformar la ignorancia y suspicacia mutua en una comprensión y simpatía mutua y a este esfuerzo puede la geografía, sin duda, contribuir.

(Traducción especial de Emma Salas N., del original inglés de E. V. Harris (Ohio Univ.), becado en nuestro Instituto).